

SKRIPSI

**ANALISIS PERTIMBANGAN HAKIM DALAM
MENGABULKAN KASASI PENUNTUT UMUM ATAS PUTUSAN
BEBAS DALAM KASUS TINDAK PIDANA KORUPSI
PENGADAAN ALAT KESEHATAN (ALKES) DI RSUD ULIN
BANJARMASIN**



Diajukan oleh

**Tiara Salsabila
NIM.2010211320190**

**PROGRAM SARJANA
PROGRAM STUDI HUKUM
FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET DAN TEKNOLOGI
Banjarmasin, April 2024**

**ANALISIS PERTIMBANGAN HAKIM DALAM MENGABULKAN
KASASI PENUNTUT UMUM ATAS PUTUSAN BEBAS DALAM KASUS
TINDAK PIDANA KORUPSI PENGADAAN ALAT KESEHATAN
(ALKES) DI RSUD BANJARMASIN**

SKRIPSI

Untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum
Pada Program Studi Hukum Fakultas Hukum
Universitas Lambung Mangkurat

Diajukan oleh

Tiara Salsabila

NIM.2010211320190

PROGRAM SARJANA

PROGRAM STUDI HUKUM

FAKULTAS HUKUM

UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT

KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET, DAN TEKNOLOGI

Banjarmasin, April 2024

LEMBAR PENGESAHAN

**ANALISIS PERTIMBANGAN HAKIM DALAM
MENGABULKAN KASASI PENUNTUT UMUM ATAS PUTUSAN
BEBAS DALAM KASUS TIDAK PIDANA KORUPSI
PENGADAAN ALAT KESEHATAN (ALKES) DI RSUD ULIN
BANJARMASIN**

Diajukan oleh

TIARA SALSABILA

NIM. 2010211320190

Skripsi ini memenuhi syarat untuk disahkan
sebagai persyaratan yudisium

Nomor : 265 / U.M. 8.1.11 / SP / 2024

Tanggal : 20 MAY 2024

Disahkan

Dekan,



Prof. Dr. Achmad Faishal, S.H., M.H.

NIP. 197506152003121001



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN,
RISET, DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
FAKULTAS HUKUM

Jalan Brigjen. H. Hasan Basry Banjarmasin 70123
Telepon : (0511) 3305648 Laman : <https://fh.ulm.ac.id/>

Nomor : 905/UN8.1.11/SP/2024

Banjarmasin, 02 Mei 2024

Lampiran : 1 (satu) berkas naskah skripsi

Perihal : UNDANGAN UJIAN SKRIPSI

Kepada

Yth. Bapak Ibu

- 1 Prof. Dr. Anang Shophan Tornado, S.H., M.H., M.Ki (Ketua Sidang)
- 2 Dr. Hj. Noor Hafidah, S.H., M.Hum. (Sekretaris)
- 3 Prof. Dr. H. M. Erham Amin, S.H., M.H. (Pembimbing / Anggota)

di-

Tempat

Bersama ini diberitahukan bahwa Ujian Skripsi atas nama mahasiswa :

Nama : Tiara Salsabila

NIM : 2010211320190

Judul : Analisis Pertimbangan Hakim Dalam Mengabulkan Kasasi Penuntut Umum Atas Putusan Bebas Dalam Kasus Tindak Pidana Korupsi Pengadaan Alat Kesehatan (ALKES) Di RSUD Ulin Banjarmasin

Dijadwalkan pada :

Hari/Tgl : Senin, 06 Mei 2024

Waktu : 10.00 - 11.30 Wita

Tempat : Ruang Sidang Skripsi Fakultas Hukum ULM

Acara : Ujian Penulisan Skripsi

Demikian undangan ini disampaikan, atas kerjasama dan kehadirannya diucapkan terima kasih.



Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H.

NIP. 198309032009121002

Catatan:

1. Undangan dan naskah ujian wajib diserahkan kepada dosen penguji skripsi paling lambat 1 (satu) hari sebelum ujian skripsi dilaksanakan.
2. Peserta Wajib menghubungi dosen di Hari H Pagi untuk mengingatkan jadwal sidang melalui chat *Whatsapp*.

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Tiara Salsabila
Nomor Induk Mahasiswa : 2010211320190
Tempat/Tanggal Lahir : Sei Limau, 01 Agustus 2003
Program Kekhususan : Hukum Acara
Bagian Hukum : Hukum
Program : Sarjana (S1)
Program Studi : Ilmu Hukum

Menyatakan dengan sebenarnya, bahwa skripsi saya yang berjudul:

**ANALISIS PERTIMBANGAN HAKIM DALAM MENGABULKAN KASASI
PENUNTUT UMUM ATAS PUTUSAN BEBAS DALAM KASUS TINDAK PIDANA
KORUPSI PENGADAAN ALAT KESEHATAN (ALKES) DI RSUD ULIN
BANJARMASIN**

Merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambilan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri, kecuali terhadap kutipan-kutipan yang disebutkan sumbernya.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi saya ini hasil jiplakan (dibuatkan atau plagiat), maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut, termasuk bersedia gelar keserjanaannya saya dicabut sesuai dengan aturan hukum yang berlaku.

Demikian pernyataan itu dibuat dengan sebenar-benarnya tanpa ada paksaan dari pihak mana pun.

Banjarmasin, 29 April 2024

Yang membuat pernyataan,


METERAL TEMPEL
CABALX155269821 Tiara Salsabila

Nim.2010211320190

MOTTO

“Sesungguhnya Bersama kesulitan itu ada kemudahan, maka apabila kamu telah selesai (dari suatu urusan), tetaplah bekerja keras (untuk urusan yang lain).

(QS. Al-Insyirah : 6-7)

“boleh jadi kamu membenci sesuatu, padahal ia amat baik bagimu, dan boleh jadi (pula) kamu menyukai sesuatu, padahal ia amat buruk bagimu.”

(QS. Al-Baqarah : 126)

“Allah tak akan menyegerakan sesuatu kecuali itu yang baik, dan tidak pula melambatkan sesuatu kecuali itu yang terbaik.”

“Berjanjilah untuk sukses, berjanjilah untuk sebuah cerita indah nanti, berjanjilah untuk orang tuamu, berjanjilah untuk dirimu tidak boleh kalah dengan keadaan.”

PERSEMBAHAN

Dengan mengucapkan syukur Alhamdulillah Robbil Alamin, tiada lembar skripsi yang paling indah dalam laporan skripsi ini kecuali lembar persembahan, Bismillahirrahmanirrahim skripsi ini saya persembahkan untuk :

1. Amboku tercinta, H.Muhammad Nasir, terimakasih atas segala bentuk cinta kasih tiada henti yang engkau beri selama ini. beliau adalah sosok ayah yang sempurna dan terbaik bagi peneliti mungkin beliau memang tidak merasakan bangku perkuliahan namun beliau mampu mendidik, mendoakan, memberi semangat dan motivasi hingga mengantar kan peneliti sejauh ini dengan dukungan yang luar biasa, sehingga peneliti dapat menyelesaikan pendidikannya sampai sarjana. Terima kasih cinta pertamaku sehat selalu dan tolong hiduplah lebih lama lagi ambo harus selalu ada disetiap perjalanan dan pencapaianku.
2. Mamaku tersayang, Hj.Siti Rabiah, Beliau sangat berperan penting bagi peneliti dalam menyelesaikan Pendidikannya. Terima kasih sebesar-besarnya atas segala pengorbanan, bantuan, dukungan luar biasa terbaik, semangat cinta kasih dukungan dan berkat doa doa yang mama langitkan selama ini. Terima kasih atas nasehat yang diberikan yang mampu membuat tetap bertahan dan lebih baik. Mama selalu menjadi pengingat dan penguat paling hebat, terima kasih, sehat selalu dan tolong hiduplah lebih lama lagi mama harus selalu ada disetiap perjalanan dan pencapaianku Surgaku.

3. Daengku dan saudari iparku , Nasrullah dan Nurbaiti. Kakak pertamaku dan istrinya yang selalu memberikan yang terbaik untuk adik adiknya terima kasih banyak dukungan dan kepercayaan yang sudah diberikan selama ini. Semoga selalu diberkahi dan diberikan kesehatan. Tunggu saatnya aku membalas semua kebaikanmu untuk keponakan-keponakanku.
4. Daengku, Syamsir, Aku punya kakak yang hebat dimanapun ia berada semoga selalu bahagia dan dilancarkan segala urusannya, terimakasih atas kerja kerasmu dan selalu memberikan dukungan baik secara moril maupun material. Nanti jika aku sudah berjaya mintalah apa saja kepada adikmu ini, seperti saat aku membutuhkanmu.
5. Adikku terkasih, Neyla Ansaria, yang memberikan semangat dan dukungan walaupun melalui celotehannya, tetapi penulis yakin dan percaya itu adalah sebuah bentuk dukungan dan motivasi untuk kakaknya. Semangat meraih hapalan 30 juznya Hafidzahku kamu selalu jadi kebanggan. doakan kakamu ini sukses ya aku lagi berjuang untuk kehidupan lebih baik lagi untukmu.
6. Diri sendiri, Tiara Salsabila, Terima kasih sudah bertahan sampai saat ini kamu hebat sudah menepikan ego dan memilih untuk kembali bangkit dan menyelesaikan semua ini. Terima kasih sudah memilih untuk menata kembali hidupmu dari semua badai dan tekanan di tahun kemarin yang membuatmu berada dititik terendah dan terhenti sejenak. Proud of you, Tiara Salsabila.

KATA PENGANTAR

Segala puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah swt yang telah melimpahkan rahmat dan karunia-Nya. Sholawat dan salam semoga tetap tercurahkan kepada baginda nabi Muhammad Saw, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang berjudul “Analisis Pertimbangan Hakim Dalam Mengabulkan Kasasi Penuntut Umum Atas Putusan Bebas Dalam Kasus Tindak Pidana Korupsi Pengadaan Alat Kesehatan (ALKES) Di RSUD Ulin Banjarmasin” Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat dalam memperoleh gelar Sarjana Hukum, Fakultas Ilmu Hukum, Universitas Lambung Mangkurat. Penulis menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini terwujud berkat bantuan arahan, bimbingan, dan doa dari berbagai pihak. Oleh karena itu penulis mengucapkan terimakasih kepada: Prof. Dr. M. Erham Amin, S.H., M.H.. selaku pembimbing yang senantiasa memberikan motivasi dan bimbingan kepada penulis sehingga skripsi ini terwujud. Semoga Allah swt. membalas semua kebaikan yang telah bapak, ibu, dan saudara berikan kepada penulis dengan kebaikan yang lebih besar disertai dengan curahan rahmat dan kasih sayang-Nya, Penulis menyadari skripsi ini masih belum sempurna, baik dari materi, penulisan maupun dari segi penyajian karena keterbatasan dan kemampuan penulis. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan saran dan kritik untuk kesempurnaan skripsi ini.

Banjarmasin, 29 April 2024

Tiara Salsabila

NIM. 2010211320190

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pertimbangan hakim dalam mengabulkan kasasi penuntut umum atas putusan bebas dalam kasus tindak pidana korupsi alat kesehatan Di RSUD Ulin Banjarmasin. Penelitian ini menggunakan metode yuridis normatif dengan pendekatan deskriptif analisis. Data primer diperoleh dari putusan Pengadilan Tinggi Banjarmasin Nomor 24/Pid.Sus-TPK/2019/PN.BJM dan putusan Mahkamah Agung Nomor 2690K/PID.SUS/2020. Data sekunder diperoleh dari buku, jurnal, dan peraturan perundang-undangan terkait.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa pertimbangan hakim dalam mengabulkan kasasi penuntut umum atas putusan bebas dalam kasus tindak pidana korupsi alat kesehatan Dirsud Ulin Banjarmasin didasarkan pada beberapa hal, yaitu kesalahan hakim tingkat pertama dalam menilai alat bukti, kekeliruan hakim tingkat pertama dalam menerapkan hukum, adanya novum atau bukti baru yang diajukan oleh penuntut umum. Penelitian ini menyimpulkan bahwa pertimbangan hakim dalam mengabulkan kasasi penuntut umum atas putusan bebas dalam kasus tindak pidana korupsi alat kesehatan Dirsud Ulin Banjarmasin telah sesuai dengan ketentuan hukum yang berlaku.

Kata kunci: Pertimbangan hakim, kasasi, putusan bebas, tindak pidana korupsi, alat kesehatan, Di RSUD Ulin Banjarmasin.

UCAPAN TERIMA KASIH

Puji syukur kepada Tuhan Yang Maha Esa atas berkat dan Karunia-Nya yang telah penulis terima selama melakukan penelitian skripsi ini, sehingga skripsi ini dapat diselesaikan. Skripsi ini disusun dalam rangka untuk memenuhi tugas akhir pada Program Sarjana Studi Ilmu Hukum Program Kekhususan Hukum Acara Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat.

Penulis menyadari atas kekurangan yang disebabkan dari keterbatasan pengetahuan dan wawasan penulis. Maka kritik dan saran yang membangun sangat diharapkan untuk kelengkapan dan kesempurnaan isi dari skripsi ini. Adapun dalam penelitian skripsi ini tidak lepas dari bantuan dan partisipasi banyak pihak. Oleh karena itu perkenankanlah dalam kesempatan ini Penulis mengucapkan banyak terima kasih kepada :

1. Bapak Prof. Dr. Achmad Faishal, S.H., M.H. selaku Ketua Dekan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat.
2. Bapak Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H. selaku Ketua Prodi Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat beserta seluruh pimpinan, Dosen, dan Karyawan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat.
3. Bapak Deden Koswara, S.H., M.H. selaku dosen Pembimbing Akademik saya selama ini.
4. Bapak Prof. Dr. H. M. Erham Amin S.H., M.H. selaku Dosen Pembimbing dalam penulisan skripsi ini yang selalu membimbing, selalu memberikan nasihat, arahan, dan sabar mengarahkan Penulis dalam menyelesaikan skripsi serta selalu meluangkan waktunya di tengah kesibukan.

Akhirnya dengan kerendahan hati, peneliti berharap skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi pengembangan keilmuan hukum.

Banjarmasin, April 2024

Tiara Salsabila

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL LUAR	i
HALAMAN SAMPUL DALAM	i
HALAMAN JUDUL DAN PRASYARAT GELAR.....	i
LEMBAR PERSETUJUAN.....	i
LEMBAR PENGESAHAN	ii
SUSUNAN PANITIA PENGUJI UJIAN SKRIPSI	iii
PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....	v
HALAMAN MOTO DAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR.....	viii
ABSTRAK	ix
UCAPAN TERIMA KASIH	x
DAFTAR ISI.....	xi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	3
C. Keaslian Penelitian.....	4
D. Tujuan dan Manfaat Penelitian.....	6
E. Metode Penelitian.....	6
F. Sistematika Penelitian	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	9
A. Tindak Pidana Korupsi	9
B. Unsur-unsur Tindak Pidana Korupsi	10
C. Jenis-jenis Tindak Pidana Korupsi	12
BAB III HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	18
A. Dasar Pertimbangan Hakim Atas Putusan Bebas Dalam Putusan Pengadilan Negeri 24/PID.SUS-TPK/2019/PN BJM Dalam Kasus Tindak Pidana Korupsi	18

B. Dasar Pertimbangan Hakim Mahkamah Agung Dalam Mengabulkan Kasasi Penuntut Umum Sehingga Membatalkan Putusan Bebas Terhadap Terdakwa Kasus Tindak Pidana Korupsi.....	35
BAB IV PENUTUP	47
A. Kesimpulan.....	47
B. Saran	48

DAFTAR RUJUKAN

RIWAYAT HIDUP